

LES MODALITÉS ÉTABLIES RELATIVEMENT AUX OBSERVATIONS ET LES LIENS CRÉÉS ENTRE LES MEMBRES DU PERSONNEL MILITAIRE DE DIVERS PAYS SONT D'UNE NATURE ET D'UNE PORTÉE SANS PRÉCÉDENT. LES POSSIBILITÉS QUI S'OFFRENT À NOUS DE RENFORCER LE NOUVEAU CLIMAT DE CONFIANCE ET DE COLLABORATION SONT IMMENSES. NOUS NOUS DEVONS DE CONSTRUIRE AVEC CIRCONSPÉCTION SUR CES BASES.

OR TOUS LES EFFORTS QUE NOUS AVONS FOURNIS N'ONT PAS ÉTÉ AUSSI FRUCTUEUX. LE MOIS DERNIER, PAR EXEMPLE, LES POURPARLERS SUR LES RÉDUCTIONS MUTUELLES ET ÉQUILIBRÉES DES FORCES (MBFR) SE SONT TERMINÉS SANS QUE NOUS NE PARVENIONS À CONCLURE D'ACCORD. MÊME SI LES ÉLÉMENTS D'ENTENTE NE SE SONT PAS RÉVÉLÉS SUFFISANTS, LES POURPARLERS NOUS ONT NÉANMOINS PERMIS D'ACQUÉRIR UNE EXPÉRIENCE D'UNE GRANDE VALEUR.

PLUS TÔT CETTE ANNÉE, À VIENNE, LORS DE LA RÉUNION QUI A FAIT SUITE À LA CONFÉRENCE SUR LA SÉCURITÉ ET LA COOPÉRATION EN EUROPE, M. CLARK A AFFIRMÉ QUE LES POURPARLERS SUR LES RÉDUCTIONS MUTUELLES ET ÉQUILIBRÉES DES FORCES AVAIENT OUVERT LA VOIE AUX NÉGOCIATIONS SUR LE CONTRÔLE DES ARMEMENTS: LES DEUX PARTIES ONT EN EFFET ADOPTÉ DES POSITIONS CONVERGEANTES SUR UN CERTAIN NOMBRE DE QUESTIONS; DE PLUS, LES POURPARLERS ONT PERMIS AUX PARTICIPANTS DE MIEUX COMPRENDRE LES EXIGENCES LIÉES AUX RÉDUCTIONS ET AUX LIMITATIONS MUTUELLEMENT ACCEPTABLES ET VÉRIFIABLES DES FORCES ET DES ARMEMENTS EN EUROPE.

D'AUTRES PROGRÈS SIGNIFICATIFS ONT ÉGALEMENT ÉTÉ EFFECTUÉS DANS LE DOMAINE DU CONTRÔLE DES ARMEMENTS. C'EST À JUSTE TITRE QUE LA SIGNATURE, EN 1988, DU TRAITÉ SUR LES FORCES NUCLÉAIRES DE PORTÉE INTERMÉDIAIRE ENTRE LES ÉTATS-UNIS ET L'UNION SOVIÉTIQUE A ÉTÉ QUALIFIÉE D'ÉVÉNEMENT HISTORIQUE. LES PROGRÈS RÉALISÉS PAR CES DEUX PAYS EN VUE DE LA CONCLUSION D'UN ACCORD SUR DES RÉDUCTIONS MAJEURES DE LEURS ARSENAUX NUCLÉAIRES STRATÉGIQUES DONNE LIEU À L'OPTIMISME. HIER, JE ME SUIS RÉJOUIE D'ENTENDRE LE MINISTRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES SHEVARDNADZE ET LE SECRÉTAIRE D'ÉTAT BAKER RÉITÉRER LEURS ENGAGEMENTS DANS CE DOMAINE ESSENTIEL.

PAR AILLEURS, NOUS SOMMES D'AVIS QUE LE DYNAMISME POLITIQUE QUI S'EST MANIFESTÉ EN JANVIER DERNIER À LA CONFÉRENCE SUR LES ARMES CHIMIQUES DE PARIS FACILITERA LA CONCLUSION, AU COURS DE LA CONFÉRENCE DE GENÈVE SUR LE DÉSARMEMENT, D'UNE ENTENTE PROSCRIVANT CES ARMES. À CET ÉGARD, LE CANADA APPUIE LES PROPOSITIONS FAITES HIER PAR LE SECRÉTAIRE D'ÉTAT BAKER RELATIVEMENT AUX ARMES CHIMIQUES. NOUS AVONS HÂTE DE TRAVAILLER EN COLLABORATION AVEC LE ÉTATS-UNIS, L'AUSTRALIE ET D'AUTRES PAYS EN VUE DE METTRE EN OEUVRE CES PROPOSITIONS. POUR SA PART, LE CANADA A RÉCEMMENT RENDU PUBLIC DES INFORMATIONS AU SUJET DE SON PROGRAMME DE RECHERCHE EN MATIÈRE DE DÉFENSE CHIMIQUE. QUI PLUS EST, NOUS AVONS INVITÉ DES REPRÉSENTANTS DE L'UNION SOVIÉTIQUE À VISITER LES SEULES INSTALLATIONS DU CANADA OÙ SONT MENÉES CES RECHERCHES.